

Directeur de la publication
Jean-Philippe BRAS

Secrétaire de rédaction
Laurent MONTGOBERT

Rédaction

Haoua AMEUR-ZAÏMÈCHE
Jean-Luc ARNAUD
Bernadette AUZARY-SCHMATZ
Kmar BENDANA
Karim BEN KAHLA
Katia BOISSEVAIN
Hassen BOUBAKRI
Nadir BOUMAZA
Delphine CAVALLO
Mohamed ELLOUMI
Sawssen FRAY
Abdelhamid HÉNIA
Khaled KCHIR
Mohamed KERROU
Mihoub MEZOUAGHI
Odile MOREAU
Anne-Marie PLANEL
Olivier PLIEZ
Patrick POLLET
Ali REBHI

Conception & mise en page
Besma OURAIED

Diffusion
Hayet NACCACHE

INSTITUT DE RECHERCHE
SUR LE MAGHREB CONTEMPORAIN
IRMC-FRE 2548 CNRS
20, rue Mohamed Ali Tahar -
Mutuelleville - 1002 TUNIS
Tél : (216) 71 79 67 22
Fax : (216) 71 79 73 76
E-mail: mail@irmcmaghreb.org
Site du CNRS : www.cnrs.fr

Avec la participation du
CENTRE JACQUES-BERQUE POUR LES
ÉTUDES EN SCIENCES HUMAINES ET
SOCIALES
35, avenue Tariq Ibn Ziyad
1000 Rabat-Maroc
Tél : (212) 37 76 96/92
Fax : (212) 37 76 96 85
E-mail : cjb@iam.net.ma
http://www.ambafrance-ma.org/cjb

Le bulletin *Correspondances*
est publié par l'IRMC.
Il est distribué par voie postale et
disponible
sur le site internet de l'IRMC
au format pdf.

Cette publication ne peut être vendue.
Abonnement sur demande
3500 ex. Groupe Cérés

ISSN : 0330-7417

La lecture de l'index des articles parus dans *Correspondances* au cours des cinq dernières années laisse apparaître une forte concentration thématique autour du thème des territoires, décliné dans ses rapports au politique (Etat, nation, peuple, région,...) ou aux populations (langue, identité, mobilité,...). Cette « inclination » n'est pas sans rapport avec la vocation régionale de l'Institut : questionner son propre objet à quelque valeur heuristique. Elle fait la part belle aux géographes, aux anthropologues et aux historiens. Cependant, le questionnement sur les territoires est beaucoup plus transversal sur le plan disciplinaire. Il renvoie aux incertitudes engendrées par l'entropie qui saisit partout le modèle de l'Etat-nation, même là où il est dans un processus de construction (télescopage qui, soit dit en passant, ne nous promet pas une fin hégélienne de l'histoire). C'est bien le désordre des territoires, leurs recompositions subies, voulues, imposées (saturant l'actualité internationale) qui sollicite aujourd'hui l'analyse dans la recherche en sciences sociales.

A coup sûr, la propension à penser le territoire est devenue universelle, même s'il se pense dans des grilles de représentation différentes. Nous sommes bien loin des arguments datés et d'un culturalisme accablant, sur le « cerveau oriental » dans l'incapacité de développer une pensée géographique de l'histoire, avancés par Emile-Felix Gauthier, et que dénonce Dominique Valérien dans sa contribution au présent numéro de *Correspondances*. Ce dernier qui fait la recension des insertions territoriales de Bougie, ville des confins (de l'Ifrîqiya) à la fin du Moyen Age, nous démontre que ces arguments sont sans pertinence historique. La domination politique y apparaît bien comme territorialisée autour d'entités de forme étatique, mais sans dimension nationale..., ce qui désigne d'autres biais de l'historiographie.

إفتتاحية

إن قراءة فهرس المقالات التي صدرت في "مراسلات" خلال الخمس سنوات المنقضية تظهر تمركزا كبيرا حول موضوع الأقاليم المجال في علاقته بالسياسة (الدولة، الأمة، الشعب، الجهة، الخ.) أو السكان (اللغة، الهوية، الحركية، الخ.). هذا « الميل » له صلة بالصبغة الجهوية للمعهد والتوقف على الموضوع له قيمة استكشافية. فهو يضيف قيمة كبيرة لعلماء الجغرافيا والإنثروبولوجيا والتاريخ. لكن عرضية التساؤل حول المجالات في الاختصاصات العلمية، الراجعة إلى الترددات المنجزة عن « فوضوية النسق » التي تعيب أنموذج الدولة-القومية وذلك حتى في الأماكن التي لا يزال فيها في طور البناء (وهو صدام لا يعد، في الواقع، بأي نهاية هيكلية للتاريخ). إن فوضى المجالات والإعادة المقصودة والمجبورة لهيكلتها (مألثة بذلك الأحداث العالمية) هي التي تقود اليوم إلى التدقيق في البحث في مجال العلوم الاجتماعية. من المؤكد أن الركون إلى التفكير في المجال أصبح عالميا، رغم أن هذا التفكير يمر عبر شبكات من التصورات المختلفة. نحن نبتعد هنا عن الحجج القديمة والثقافية المكبلة حول « عقل شرقي » غير قادر على تطوير تفكير جغرافي للتاريخ مثل ما قدمه اميل فليكس قوتيه و الذي انتقده دومينيك فالريان من خلال مساهمته في هذا العدد من مراسلات. حيث قام هذا الأخير بتحقيق في الإدماجات المجالية لبجاية وهي مدينة حدودية (بإفريقية) في نهاية القرون الوسطى. ويبين الباحث أن الحجج ليس لها قيمة تاريخية رغم أن الهيمنة السياسية تظهر وكأنها مرتبطة بمجال يتمحور حول كيانات ذات شكل دولي لكنها تبقى بدون بعد قومي... وهذا ما يشير إلى إنحرافات أخرى في عمل المؤرخين.